



ALBERTO RAMÍREZ RAMOS

(1930 - 2011)



a comunidad médica y académica del país ha perdido no sólo a un distinguido profesional sino a una personalidad descollante por el rigor de su obra y por su fina calidad humana, un amigo inolvidable.

Alberto nació en Huaraz, al pie del Huascarán. Nacido bajo la tutela de los Andes, aprendió desde muy niño a mirar muy alto, con una visión de grandeza que modeló su vida, guiándolo por el camino ascendente del éxito, pero con la humildad de los grandes.

Alberto fue un colegial exitoso y un universitario brillante, lo conocimos siendo alumnos del primer año de medicina en la Facultad de San Fernando, él era alumno del 3er año siendo nombrado nuestro Jefe de Prácticas y Jefe de Seminarios de Bioquímica, así desde muy temprano pudimos descubrir sus excelentes cualidades didácticas y amicales.

Al concluir sus estudios en la Facultad de Medicina de San Fernando, viajó en 1957 a hacer su internado en el Woddlawn Hospital de Chicago, y su residencia en medicina y gastroenterología en la Universidad de Chicago, donde al lado del célebre Profesor Walter Palmer, figura mundial de la gastroenterología, hizo realidad su sueño de hacerse Gastroenterólogo y Endoscopista.

De regreso al Perú, en 1960 se reincorpora a la Cátedra de Bioquímica del Prof. Alberto Guzmán Barrón en la Universidad de San Marcos, donde empieza a trabajar en aspectos de bioquímica de la gastroenterología. Reincorporado también al Hospital Dos de Mayo, allí lo

descubre el Profesor Víctor Alzamora Castro, nombrándolo Jefe Instructor de Clínica Médica y en la mañana siguiente estaba realizando la primera gastroscopía en la historia de la sala San Vicente del Hospital Dos de Mayo. Fundador de la Universidad Peruana Cayetano Heredia, en 1961 fue nombrado Profesor Auxiliar en la Facultad de Medicina iniciando así una brillante actividad académica de 50 años de labor docente. Alberto, entusiasta, paciente, apasionado y cordial, nunca supo detenerse frente a los obstáculos del camino hasta no ver alcanzada su meta, virtudes que lo llevaron a la condición de Profesor Extraordinario Investigador y Emérito, y Epónimo de las Jornadas Científicas de la Universidad Cayetano Heredia en el año 2005.

En 1962 se incorporó al Hospital de la Fuerza Aérea Peruana donde fundó el Servicio de Gastroenterología. En el año 1969 fue becado por el gobierno del Japón, y luego de un año de entrenamiento en el Nacional Cáncer Center de Tokio, vuelve al Perú como uno de los pioneros especialistas en Sudamérica en el uso de la Fibrogastroscopía Diagnóstica.

Regresa al Japón en 1972 para convertirse en uno de los primeros especialistas en Endoscopías Terapéuticas. Es importante relatar que posteriormente y dado el prestigio del Dr. Ramírez Ramos fuera invitado en cinco oportunidades a participar en Congresos internacionales realizados en el Japón.

SUS APORTES A LA INVESTIGACIÓN

En el campo de la Gastroenterología:

En notable publicación en el Journal of Diseases of Children en 1960, Alberto reportó 105 casos de Úlcera Péptica en Niños: este trabajo realizado con el Profesor Palmer en la Universidad de Chicago, impactó al mundo pediátrico y es siempre citado en los textos de Pediatría, ya que antes de este estudio se cuestionaba la existencia de la úlcera péptica en la infancia.

Fue iniciador en el Perú de las pruebas de absorción intestinal: tales como los tests de Trioleína y Acido Oleico marcados con Yodo radioactivo, DXYlosa, y Carotinemia, así como de los métodos de determinación de la serotonina y su metabolito el ácido 5 Hidroxi-indol Acético para el estudio de los tumores carcinoideos. Alberto ha sido considerado un pionero en el estudio de los efectos de los alimentos sobre el aparato digestivo, habiéndose hecho acreedor con esta temática al Primer Premio Hipólito Unanue como la mejor Edición Científica del año 1986.

Es realizador en nuestro medio de los primeros estudios sobre la Prueba de Fluorescencia de Tetraciclinas en el Sedimento Gástrico para el diagnóstico del cáncer de estómago.

En los últimos 20 años, como Miembro del Grupo de Investigación de la Universidad Peruana Cayetano Heredia y de la Universidad Johns Hopkins, se ha dedicado a la investigación sobre el Helicobacter Pylori en el Perú, con aportes trascendentes en el campo de la Epidemiología, y de la Terapéutica de esta infección en áreas de: ecología, niveles socioeconómicos, transmisión, recurrencia e incidencia en grandes alturas, habiendo escrito dos libros y publicado 31 artículos sobre el Helicobacter pylori, ganando por estas razones tres veces el Primer Premio Hipólito Unanue, además de los Premios Concytec y Aventis.

En el área de Endoscopia Digestiva:

- Realizó la Primera Colonoscopia en el Perú.
- Es propulsor de técnicas como la flexión en U en las Fibrogastoscopías, para el estudio de ciertas zonas digestivas como el fondo del estomacal.
- Ha evaluado los métodos para la sedación de pacientes en Esófago-gastroduodenoscopías.
- Es propulsor del seguimiento endoscópico en la evolución de la Úlcera Gástrica.

Labor en la Gestión Universitaria:

I. Como Jefe de la Oficina de Investigación Científica de la UPCH :

Organizó y realizó las III Jornadas Científicas de la UPCH (1985), reiniciando así estas Jornadas que no se realizaban desde hacía varios años, para luego realizar la IV y V Jornadas en los años 1986 y 1988 respectivamente.

Fue creador de las Primeras Jornadas Científicas Estudiantiles en 1986, realizando las Segundas en 1988.

- Cristalizó el primer Inventario de Investigación de la UPCH, anteriormente no existía un registro de los proyectos de investigación.
- Estructuró el Comité de Ética en Investigación Humana, y sentó las pautas para el desarrollo de la Investigación en Animales.

II. Como Vicerrector Académico:

- Presentó la propuesta y creó el Premio "Pedro Weiss" al mejor trabajo de investigación de estudiantes. Este galardón se otorgó durante tres años con el apoyo económico de los Laboratorios Roche.

- Editó el Primer Libro Conmemorativo de la UPCH (Trigésimo quinto Aniversario), obra en la que la investigación ocupó un lugar importante.
- Propuso la creación y el apoyo a "Las líneas de Investigación en la UPCH", respetando la libertad de opciones del investigador.

III. Como Rector Interino:

En 1997 por indisposición del Rector Dr. Carlos Vidal, desempeñó el cargo de Rector Interino, propiciando el ejercicio del diálogo, la persuasión amical y el desarrollo armónico de nuestra Universidad, participando destacadamente en la labor del diseño de la política de personal docente y haciéndose merecedor del reconocimiento general por su participación en consolidar la unión de la familia herediana.

IV. Como Primer Vicerrector de Investigación en la UPCH:

- Presentó la propuesta, que fue aceptada, de organizar, implementar y diseñar los lineamientos de esta nueva Unidad de la Universidad, así como la creación del Comité Técnico del Vicerrectorado como órgano asesor y de consulta.
- Editor del Segundo Libro Conmemorativo de la Universidad (cuadragésimo Aniversario), obra en la que la Investigación en la UPCH ocupó un lugar significativo.

LABOR POR LA INVESTIGACIÓN EN LO PERSONAL

I. Reconocimientos a nivel nacional:

- Miembro del Grupo de Investigación de la UPCH y Universidad de Johns Hopkins, que con los trabajos sobre el *Helicobacter pylori* ha tenido reconocimiento nacional e internacional.

- Dos veces ganador del Primer Premio Hipólito Unanue a la Mejor Edición Científica (1986 y 1993).
- Ganador del Primer Premio Hipólito Unanue al mejor Trabajo de Investigación en Ciencias de la Salud (1999).
- Premio Aventis (2002).
- Premio Concytec en el área de Enfermedades Infecciosas (1995).
- Medalla Alberto Barton, por destacada actuación en el Campo de la Investigación Científica (1996).
- Medalla al Mérito Extraordinario por contribución a la Investigación, Colegio Médico del Perú (2000).
- Condecoración con los Laureles Ancashinos (2004).
- Nombramiento como Ciudadano Prominente, Rotary Club (2004).
- Reconocimiento por la Sociedad de Gastroenterología del Perú como iniciador y propulsor de la Endoscopia de Fibra en el país.
- Ex Presidente de la Comisión de Calificación de Especialistas en Gastroenterología del Colegio Médico del Perú.
- Profesor Emérito e Investigador de la UPCH.
- Asesor de la Dirección de Investigación del Policlínico Peruano Japonés.
- Ex Miembro del Comité Consultivo de la Fundación Instituto Hipólito Unanue.
- Ex Miembro del Comité de Salud de Concytec.
- Asesor del Rectorado de la UPCH.

II. Reconocimientos a nivel internacional:

- Ex Miembro del Comité de Nominaciones de la Sociedad Mundial de Endoscopia Digestiva
- Ex Miembro del Comité de Investigación de la Organización Mundial de Endoscopia Digestiva
- Ex Miembro del Comité de Investigación

de la Sociedad Interamericana de Endoscopia Digestiva.

- Ex Presidente del Comité de Investigación de la Asociación Interamericana de Gastroenterología.
- Ex Coordinador de la Asociación Interamericana de Gastroenterología para Investigación en América Latina.

III. Institucionales:

- Miembro de Número de la Academia Nacional de Medicina.
- Académico de Número de la Academia de Medicina y Cirugía de las Fuerzas Armadas y Policiales.
- Ex Presidente de la Sociedad Peruana de Gastroenterología.
- Ex Presidente del Comité de Actividades Científicas, y Miembro del Comité de Biblioteca y Publicaciones de la Academia Nacional de Medicina.
- Miembro Honorario de la Sociedad Cubana de Gastroenterología, y de la Sociedad Boliviana de Gastroenterología, de la Asociación Médica Argentina, de la Asociación Latinoamericana de Medicina, y de la Sociedad Peruana de Gastroenterología. Miembro de la Sociedad Peruana de Medicina Interna, Miembro Correspondiente de las Sociedades de Gastroenterología y Endoscopia Digestiva de Colombia y de Uruguay. Fellow del American College of Gastroenterology.

IV. Actividades Fundacionales:

- Fundador de la Sociedad Interamericana de Endoscopia Digestiva.
- Fundador de los Servicios de Endoscopia Digestiva en el Hospital Nacional Cayetano Heredia, Instituto Nacional de Enfermedades Neoplásicas, y Hospital Arzobispo Loayza

con equipamiento obtenido con donaciones del gobierno del Japón.

- Fundador del Hospital Central de Aeronáutica y de su Servicio de Gastroenterología y Endoscopia Digestiva.

V. La Proyección Social de su Labor:

Alberto no sólo destaca a través de su labor docente y de investigación, también ha tenido notable recorrido en el campo de la proyección social al dedicar gran parte de su tiempo a la atención clínico-gastroenterológica de los pacientes, así como por más de 20 años a la formación de numerosos jóvenes especialistas en los Hospitales FAP, Cayetano Heredia, Instituto de Enfermedades Neoplásicas y Loayza.

Su labor de divulgación científica no sólo la ha realizado en sociedades científicas de prestigio nacional e internacional sino que su generosidad y sencillez lo ha llevado a presentarse desde el auditorio con alumnos de medicina, a los alumnos en unidades escolares y en su Club Departamental Ancash, porque ése fue el espíritu del Dr. Alberto Ramírez Ramos, el profesional calificado y prestigioso que no escatimó esfuerzos para ir donde lo solicitaban orientando sobre el rol y la importancia de la medicina en la vida cultural y social de los pueblos.

Como otra pincelada de su proyección social, Alberto fue Vicepresidente del Patronato de la Parroquia de San Felipe, y fundador de su consultorio médico.

VI. Como Presidente del Comité Editorial de revista SPIRAT y del Libro Conmemorativo de la Universidad Peruana Cayetano Heredia:

En un campo en el que el Dr. Ramírez Ramos se sintió realmente feliz fue en el de la edición, actuando como creador y Presidente del Comité Editorial de la revista SPIRAT y de los Libros

Conmemorativos del I, II y III aniversarios de la Universidad Peruana Cayetano Heredia realizando un trabajo perseverante y extraordinario.

Alberto, esposo y padre:

Padre ejemplar y esposo solícito y cariñoso. Orgullosos de su estirpe y con toda razón de su familia. Casado con Yolita, dama notable, que además de haberle brindado su encanto, tuvo la paciencia y sabiduría para acompañarlo y darle el apoyo necesario en tan fructífera y activa vida, edificando además un ejemplar hogar con sus hijos:

Cecilia, Pianista, Profesora de música y Arquitecta. Alberto, Ingeniero Electrónico. Fernando, Ingeniero de Sistemas. Carlos, Médico Neumólogo.

Ellos, orgullosos de sus padres, les regalaron 7 nietos que han brindado alegría y amor a los abuelos.

Finalmente, Alberto, el amigo:

Con una amistad de más de 50 años, me congratulo de haber tenido las oportunidades para reconocer en Alberto, cualidades que no solamente se circunscriben al médico famoso, ganador de premios, condecoraciones e importantes cargos académicos e institucionales, sino al amigo noble, honorable, gentil, consecuente, acertado y justo, sin excesos, poses ni aspavientos, como queriendo pasar desapercibido, sin embargo traicionado por su propio brillo. Cumplido como nadie, siempre encontró el tiempo necesario para estar presente cuando sus amigos lo solicitaban. Nos consideramos afortunados al haberlo conocido y manifestamos que más allá de reconocer sus cualidades, él siempre tendrá nuestro respeto y aprecio, quedando el recuerdo de su afecto imperecedero y de su vida ejemplar. Él, seguirá caminando por las grandes cúspides del más allá, pero con esa virtud tan propia de hacernos sentir próximos a él y... que simplemente, se fue primero.

RAÚL GAMBOA A.